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按照《“十三五”全国城镇生活垃圾无害化

处理设施建设规划》，到2020年底，设市城市生

活垃圾焚烧处理能力占无害化处理总能力的

50%以上，东部地区达60%以上。可以说，焚烧

已被视为我国城市生活垃圾处理的主要方式。

不过，中国人民大学近日发布的《北京市

城市生活垃圾焚烧社会成本评估报告》（以

下简称《报告》）显示，北京生活垃圾管理“收

集—运输—转运—焚烧—填埋”全过程社会

成本高达 2253 元/吨，其中焚烧处置成本，光

二 恶英致癌健康损失就达 764 元/吨，远超当

前北京收的 40—80 元/吨居民生活垃圾处理

费，300元/吨非居民生活垃圾处理费，100元/

吨厨余垃圾处理费。

不合适的补贴政策刺
激企业增加焚烧量

据测算，2253 元/吨垃圾管理社会成本

中，收集、运输和转运的社会成本 1164 元/

吨，入焚烧厂后的焚烧处置社会成本 1089

元/吨。而焚烧获得的各类补贴 325 元/吨，

包括处理费 163 元、电价补贴 60 元、底灰处

理补贴 43 元、税收优惠 32 元、建设费用 20

元 、土 地 费 用 4.9 元 、渗 沥 液 处 理 补 贴 0.4

元。电价补贴构成焚烧厂所获收入及补贴

的 20%左右。

“虽然生活垃圾直接处理费很低，但社会

成本很高。那垃圾焚烧厂为什么还要烧？是

因为有各种补贴，所以还是划算的。”中国人

民大学国家发展与战略研究院研究员、环境

学院教授宋国君说，电价补贴将本应由地方

财政承担的焚烧处理费以电价形式转移给社

会。没有电价补贴，焚烧厂对垃圾会有“高热

值低水分”的诉求，有了补贴，哪怕加煤烧也

是赚钱的。因此，不合适的补贴政策刺激了

焚烧企业对垃圾增量、扩大投资的需求，帮助

维持不分类现状，是导致生活垃圾处置高昂

社会成本的关键。

分类可降低64%管理
社会成本
《报告》显示，从 2005 年到 2014 年，北京

生活垃圾清运量从 454.6 万吨增长至 733.8 万

吨，焚烧量从 7.4万吨增长至 156.1万吨。

北京目前有三座焚烧厂正在运营。据《北京

市生活垃圾处理设施建设三年实施方案（2013—

2015年）》，至2018年，还将有八座焚烧厂正常运

行，年焚烧量达597.2万吨，占年生活垃圾量的

60%。宋国君说，届时北京二 恶英浓度将继续提

高，健康损失将达267.3亿元，即4476元/吨。十

一座焚烧厂生活垃圾管理全过程社会成本将升

高到373.2亿元/年，即6250元/吨，总成本预测相

当2018年北京GDP的1.33%。

“这个代价实在是太大了。”宋国君说，如

果实施垃圾分类，厨余单独处理、可回收物资

源回收利用，能使生活垃圾管理社会成本从

2015 年 的 42.2 亿 元 降 低 至 15.3 亿 元 ，降 低

64%。北京规划兴建的十一座焚烧厂中三分

之二可能将闲置。

用焚烧处理费替代补
贴政策

垃圾分类已提了很多年，但试点情况并不

理想。“为什么焚烧这么盛行，分类做不起来？”

中国政法大学环境资源法研究所所长王灿发教

授分析说，这由于“懒政”，“烧是最省事的，只要

建一个垃圾焚烧厂一股脑拉过去烧了就完了。”

地方政府哪怕拿出垃圾焚烧 10%的钱，用于垃

圾分类，“也会大幅度减少垃圾处理量”。

《报告》还建议，立即终结焚烧电价补贴政

策，用焚烧垃圾处理费表现焚烧处置的全部成

本；建议对非居民生活垃圾征收更高的焚烧处

理费，并严格按照实际排放量计量收费。

“建立相关法规体系，规定如人民大学这

样的非居民机构垃圾处理不是 300 元/吨，而

是 2000元/吨，人大将会立即行动起来垃圾分

类了。”宋国君诙谐地说。

（科技日报北京3月27日电）

城 市 垃 圾 怎 可 一 烧 了 之
专 家 称 ：“ 懒 政 ”致 垃 圾 分 类 推 行 难 ，焚 烧 盛 行

本报记者 李 禾

日本海上自卫队最新最大的直升机

护卫舰“加贺”号 22 日开始服役。据报

道，“加贺”号护卫舰被看作“准航母”，假

以时日予以改造，可成为真正的航母，大

大 提 高 日 本 的 海 外 远 程 进 攻 性 作 战 能

力。对此，海军军事专家李杰 27 日接受

科技日报采访时表示：“把‘准航母’改造

成航母，理论上可以，但改装起来难度相

当大！”

据日本《朝日新闻》等媒体报道，“在解

放军频繁进出海洋的状况下，自卫队也在

不断提高反潜和岛屿防卫能力”，应运而

生的“加贺”号将参与日本周边的警戒监

视任务。耐人寻味的是，这艘直升机护卫

舰沿用了二战时期侵华部队海军主力军

舰的名字。

与 2015 年服役的“出云”号属同一型

号,“加贺”号全长 248 米,满载排水量为

2.7 万吨。舰体类似航母，舰首至舰尾由

整块甲板贯通，可同时起降 5 架直升机，

最多可搭载 14 架直升机，并能为其他舰

艇提供燃料补给。“加贺”号船体两侧开口

部分装有遮蔽板，其结构比“出云”号更难

被雷达发现。

有舆论认为，“加贺”号无论在吨位、布

局还是功能上，都已符合现代轻型航母标

准，可以看作是“准航母”。只要稍加改造，

就可以起降 F-35B 型战机。届时，“加贺”

号和“出云”号就可以摇身一变成真航母。

“日本研制‘出云’级护卫舰的目的，就是要

提高其在海外的远程进攻性作战能力。从

技术角度来看,日本完全具备改造‘出云’

级战舰,并使其与 F-35B 相结合的能力,

‘出云’级舰艇成为真正的航母指日可待。”

有军事专家说。

对此，李杰表示，与“日向”级直升机

护卫舰相比，“加贺”号可搭载的直升机

更多，最多可搭载 14 架，按照超过半数

以上为反潜直升机的配置，其搜潜和攻

潜能力大幅度提升。此外，它还配备高

性能的声呐设备，能够更准确地探测潜

艇目标。“加贺”号还可在海上长时间连

续活动，在风浪较大时也能执行作战任

务。“虽然它只是一艘常规水面舰艇，但

却可以使日本海上编队的反潜能力获得

质的飞跃。”李杰说。

对于“把‘准航母’改造成航母”的说

法，李杰说：“就像把轿车改成赛车一样，由

于性质发生了很大的变化，理论上虽然可

行，但实际上难度很大，实行起来非常困

难。”他告诉记者，“加贺”号要成为真正的

航母，舰首需要加装几百吨重的滑跃甲

板。为了保持平衡，还需要在舰尾增加近

千吨的配重，整个结构发生很大变化，下面

的机体结构也要随之改动。此外，为了能

起降固定翼舰载机，还需要对甲板进行耐

高温处理。这是因为现代舰载机起飞时发

动机喷口温度很高，都在一两千摄氏度左

右；此外，起飞位置后端专门有一个挡流

板，把高温废气挡住。

“听起来虽然只有几个方面的改动，却

可能改变整个舰体结构，其难度无异于重

新设计一个航母，不是短时间内能实现

的。”李杰说。

此外，李杰指出，退一步说，即便这些

都改造完成，要想成为真正的航母，还需要

有战斗机。“日本从美国购买 F-35B 舰载

战斗机，想买就买吗？美国卖不卖，这些都

是未知数。”

（科技日报北京3月27日电）
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3月 26日，山东青岛李沧区熏画
传承人艾松林向青少年展示清代等不
同时期的熏画。熏画来源于剪纸熏
样，又称剪纸熏样画，是旧时民间保存
剪纸、刺绣花样的一种方法，是用烟火
把剪纸、刺绣花样原样“复印”到纸张
上的一种独具特色的民间艺术形式。
由于其独特的制作方式，熏画兼具了
剪纸和版画的艺术效果，原始保存了
剪纸和刺绣花样的形态，称得上是中
国古老的“复印术”。熏画主要流传于
平度、李沧等胶东半岛地区，尤以平度
大石桥村的熏画最具代表性。

本报记者 周维海摄

熏画：
古老复印术

科技日报南京 3月 27日电 （记者张强
通讯员魏龙 高超）27 日上午，远望 6 号船缓

缓调转船身，驶离中国卫星海上测控部码

头。记者获悉，该部所属的远望 5 号、7 号、3

号船也将相继出航，4 艘船将执行天舟一号、

嫦娥五号等 19 次航天发射海上测控任务，这

也将创造远望号船队执行年度任务密度的历

史之最。

据了解，远望号测量船队今年将按计划

出海作业超过 700 天，远望号火箭运输船队

将执行长征五号火箭海上运输任务，远望人

将在我国航天远洋测控事业的征程上矗立起

新的丰碑。

近年来，我国航天事业蓬勃发展阔步迈

向航天强国。去年，长征七号、长征五号火箭

成功首飞，天宫二号、神舟十一号完美对接，

远望号船队圆满完成含其在内的 14 次重大

科研试验任务，执行任务次数、海上作业时间

和总航程均打破历史纪录。

目前，远望 3 号船正在进行中修技术改

造，设备性能将全面升级。其他远望号船积

极开展船舶维修保养工程 300 余项，鉴定计

量数百台仪器仪表并进行指标测试和可靠

性维护检查，针对任务特点提前搭建任务联

调环境，预先模拟任务流程，熟悉任务方案，

进一步检验设备状态。远望 21 号、22 号火

箭运输船已提前进入任务准备程序，更新电

子海图、提前熟悉航道，并对吊装、航海等重

点岗位开展针对性训练，锤炼岗位人员参试

能力。

远望号船队迎年度任务密度最高峰

（上接第一版）
这跟欧洲食品安全局、德国联邦风险评

估研究所和世界各地法规机构的科学评估意

见是一致的，即草甘膦不具有致癌性。

不过此前，2015 年 3 月，国际癌症研究机

构 将 草 甘 膦 归 入“ 较 可 能 致 癌 物 评 级 分

类”。 孟山都认为，国际癌症研究机构不是

监管机构，其结论与多家全球权威机构的结

论大相径庭。

致癌官司仍在继续

草甘膦和孟山都是什么关系？实际上，

草甘膦就是由孟山都开发出的一种除草剂活

性成分。

对于美国加利福尼亚州法官计划在加州

销售的草甘膦除草剂要贴上致癌标签，孟山

都反应强烈。

2016年 1月，孟山都对美国加利福尼亚州

环境健康危害评估办公室采取法律行动，反对

其欲将草甘膦列入加利福尼亚州第 65号法案

“加利福尼亚州已知导致癌症”化学品清单。

孟山都反对的理由有：认为将草甘膦列

入致癌清单的提议是有缺陷、无根据的，该提

案与加利福尼亚州的科学评估结果自相矛

盾，等等。

美国加利福尼亚州环境健康危害评估办公

室随即要求法院驳回孟山都请求。2017年1月

27日，美国加州弗雷斯诺法庭举行了听证会。3

月10日，法官判决驳回孟山都的本次请求。

对此，孟山都没有放弃。该公司表示，将

继续采取法律行动，争取获得以健全的科学

和法律为依据的裁决。

（科技日报北京3月27日电）

科技日报讯（徐羽宏 记者张晔）在江苏

省省长石泰峰、维多利亚州州长安德鲁斯

等 200 多位中澳代表见证下，3 月 23 日，苏

州科技城管委会和苏州高新创业投资集团

携手，在澳大利亚墨尔本与澳方签署了合

作备忘录，共同打造中澳首个科技转化平

台“江苏—维州研创中心”。

据悉，“江苏—维州研创中心”由苏州高新

区与澳大利亚墨尔本市政府、澳中科学家创业

协会、墨尔本大学及墨尔本皇家理工大学合作

共建，包括离岸孵化器（墨尔本）与在岸加速器

（苏州）。将采用“离岸研创孵化”与“在岸创业

加速”两地接力的孵化模式，围绕新一代信息

技术、新能源、医疗器械及生命健康等领域，推

动科技创新、技术成果转化转移。该项目计划

在 6 个月之内，完成在岸、离岸孵化器载体建

设，在墨尔本市的支持下，及时建立运营载体、

完善运营模式、实现人员到位。

“此次合作对于进一步推动双方互利共

赢、创新发展具有深远意义，标志着双方的深

度合作进入一个崭新的发展阶段。”澳中科学

家创业协会会长富尔江博士表示。

合作平台建立后，澳中科学家创业协会和

苏州高新创投集团将共同发起设立总规模 1

亿元左右的平行天使投资基金，同时重点针对

产业转化、创业加速企业发展，设立风险投资

专业基金，总规模约 3亿元。澳中科学家创业

协会作为该平台发起人之一，将负责离岸孵化

器（墨尔本）的筹备、载体建设以及日常运营。

苏州高新区也将以此次合作为基础，通

过离岸、在岸孵化器的建设，围绕新一代信息

技术、新能源、医疗器械及生命健康等领域，

集聚高端要素尤其是高端人才。

中澳首个共建科技转化平台落户苏州

科技日报西安 3月 27 日电 （记者张盖
伦）27 日，记者从教育部新闻发布会上了解

到，第三届中国“互联网+”大学生创新创业大

赛已正式启动。本届大赛由西安电子科技大

学承办，参赛对象为全国普通高等学校在校生

（不含在职生）和毕业 5年以内的毕业生。

为了更好实现大赛目的和任务，本届大赛

对部分内容进行了优化。与第二届大赛相比，

增加了“互联网+”文化创意服务组和就业型

创业组。就业型创业组参赛项目要有效提升

大学生就业数量与就业质量，主要面向高职高

专院校的创新创业项目。

第三届“互联网+”
大学生创新创业大赛启动

科技日报讯 （记者陈瑜）中国矿业知

识产权联盟 3 月 26 日在京成立，这是全国

首家由院士团队参与创建的重点产业知识

产权联盟。

据悉，该联盟由中国矿业大学等矿业领

域的8家高校和科研院所、8家企业和1家知

识产权服务机构发起成立，该联盟以中国矿

业大学（北京）何满潮院士创研的“深部采场

自动成巷方法”等基础发明专利为核心，构建

起由27件发明专利构成的专利组合。

首家院士团队创建的知识产权联盟成立

科技日报讯（记者郭科）3月25日，国研

智库大讲堂2017年首讲暨国研智库数字广

播平台——国研智库之声启播仪式在京举

行，国务院发展研究中心副主任隆国强出席

仪式并作了国研智库大讲堂2017年首讲。

据悉，国研智库之声是围绕国务院发

展研究中心高端智库建设目标，由国研文

化传媒股份有限公司与中国发展观察杂

志社联合主办，依托国内最大的在线移动

音频分享平台——喜马拉雅 FM 而创建

的音频传播平台，旨在解读国家政策，聚

焦财经热点，传播智库声音，促进科学决

策，为广大听友传递最新、最前沿、最权威

的智库资讯。

国 研 智 库 之 声 在 京 启 播

一场春雨过后，空气清爽，万物吐新。

“这是我第二次参加共和国部长义

务植树活动。” 科技部副部长李萌告诉

记者。

3月 25日，来自中直机关、中央国家机

关各部委、单位和北京市的 162 名部级领

导干部，来到北京大兴新机场周边绿化礼

贤镇西郏河地块参加 2017 年共和国部长

义务植树活动。

共和国部长植树地块礼贤镇，位于北

京市大兴区南部，是新机场选址的核心区，

距离天安门 40公里。

“这块地块绿化设计围绕大兴区‘一

河、一湿地、两区、多组团”的空间布局，结

合村庄绿化、平原造林绿化及永兴河河道

绿化，打造以乡土植物为主，适度增加休

闲步道及特色树种的大色块生态景观，同

时满足周边群众休闲游憩需求。”国家林

业局局长张建龙说，该地块计划栽植油

松、银杏、白蜡、国槐、栾树、山桃等乔木

6000 余株。

没有启动仪式，没有迎来送往，部长们

一下车便直奔植树点忙乎起来。扶苗、培

土、围堰、浇水……大家干得热火朝天。

“国土绿化是我国的一项重要政策，

该活动就是践行这项政策的具体行动。

部长带头示范，能唤起更多人对绿化国

土、绿色发展的认识，掀起的高潮。同时，

植树也是一个陶冶情操、锻炼身体的好方

式。”李萌说。

由全国绿化委员会、中共中央直属机

关绿化委员会、中央国家机关绿化委员会、

首都绿化委员会联合举办的共和国部长义

务植树活动，自 2002 年开展以来，今年已

经是第 16次。

张建龙告诉记者，今年部长植树活动

的主题是“着力推进国土绿化 携手共建

美好家园”。16 年来，共和国部长义务植

树活动累计共栽下树木 32950多株。

经过一个多小时的繁忙劳动，部长们

新植的 1450 余株银杏、白蜡、国槐、栾树

迎风挺立。这里，不久将变成一片郁郁葱

葱的树林，映照蓝天。

（科技日报北京3月27日电）

绿 漫 大 兴 满 目 春
——2017年共和国部长义务植树活动侧记

本报记者 马爱平

科技日报讯 （记者姜靖）与现有的锂离

子电池相比，以单质硫为正极，金属锂为负

极的锂硫电池具有更高的能量密度、更低

的原料成本、更好的环境亲和性。但受限

于循环寿命太短，锂硫电池尚不能在大规

模储能和电动汽车领域得到实际应用。近

日《美国科学院学报》在线发表文章称，科

学家将一种超薄超轻的表面复合膜刷涂到

硫电极的表面，从而使锂硫电池的使用寿

命显著提高。

论文第一作者，现北京化工大学理学

院 教 授 刘 文 接 受 科 技 日 报 记 者 采 访 时 表

示，理论上锂硫电池能够实现 3 倍于现有

锂离子电池的储能密度，缓解电动汽车的

“里程焦虑”。然而，硫电极的充放电中间

产物会溶解到电解质溶液中，造成硫的损

失和副反应，导致锂硫电极在使用几周后

就会失效。从上世纪 60 年代锂硫电池问世

到现在，科学家一直致力于提高硫电极的

稳定性。

刘文和耶鲁大学化学系助理教授王海

梁等开发出一种简便易行的方法，即将含

有特定官能团（酰胺）的树枝状高分子和石

墨烯简单混合，然后涂在硫电极的表面形

成复合膜。通过表面复合膜的保护，锂硫

电池能够实现 1000 次以上的稳定循环。通

过 该 技 术 ，有 望 制 造 出 重 量 更 轻 、性 能 更

好、价格更便宜的汽车电池，提高电动汽车

的续航能力。

此外，研究团队同时通过实验和理论计

算考察了复合膜和电池充放电中间产物的相

互作用，确定了锂硫电池中的化学固硫机

制。与已有的研究报道相比，该复合膜在几

乎不增加额外体积或重量的基础上，能有效

提高锂硫电池的循环性能，使锂硫电池离实

用更近了一步。

超薄膜让锂硫电池实现千次以上稳定循环


